

Discours du Maire

Rencontres nationales Retour à la terre

Jeudi 6 février à 8 h 30 à l'Espace Robert Hossein

Madame la Déléguée générale de l'association Back To Earth et l'ensemble de votre équipe,

Mesdames et messieurs les élus en vos grades et qualités,

Mesdames et Messieurs de la presse,

Mesdames et Messieurs,

La Ville de Lourdes accueille aujourd'hui les Rencontres nationales du retour à la terre et le choc des cultures. C'est un intitulé qui pourrait être un sujet du baccalauréat de philosophie, mais c'est surtout une équation qui nous concerne, élus, et habitants des territoires ruraux.

Ces rencontres sont essentielles, car elles portent une ambition forte : replacer l'environnement et l'engagement territorial au cœur de nos réflexions et de nos actions.

Lourdes est la ville fraternelle, une ville d'accueil, mais elle est aussi un territoire ancré dans un environnement exceptionnel, celui des Pyrénées.

Face aux défis climatiques, notre responsabilité est collective : celle de construire un avenir plus durable, plus respectueux de notre cadre de vie et des générations futures.

Dans le cadre de notre projet de territoire "Lourdes Cœur des Pyrénées", nous avons la volonté affirmée de reconnecter Lourdes à son environnement naturel.

Il faut le rappeler : les deux tiers de notre surface communale sont en zone rurale. Cette richesse, nous devons la préserver et l'exploiter intelligemment pour favoriser un développement économique équilibré et durable.

C'est dans cet esprit que nous avons lancé, en 2022, le Plan Avenir Lourdes. Ce plan a pour objectif en partie de diversifier notre économie en nous appuyant sur des filières locales à fort potentiel, comme la laine et le vélo, pour encourager une économie circulaire et vertueuse. Ces filières ne sont pas seulement des opportunités économiques, elles sont aussi des leviers pour ancrer notre territoire dans une démarche plus respectueuse de l'environnement.

Je tiens également à saluer la présence de notre partenaire Inco, qui contribue activement à cette dynamique. Grâce à son engagement, un tiers-lieu à vocation économique verra le jour à Lourdes. Ce projet innovant s'appuiera sur les filières locales durables et constituera un véritable laboratoire de la transition écologique et économique pour notre territoire.

Toujours dans le cadre du Plan Avenir Lourdes, nous mettons en place un Schéma Directeur Urbain qui nous permettra dans les mois et années à venir, de réaménager et rénover notre ville d'une façon plus durable et plus résiliente.

Plusieurs outils opérationnels sont en cours de déploiement comme notre plan vélo, notre schéma de circulation, nos chemins de la biodiversité, nos jardins partagés, notre plan forêt, et la replantation d'arbres et de végétaux...

Apaisement, intermodalité, verdissement, aération, renaturation, désimpermeabilisation, rénovation, rafraîchissement, biodiversité seront les maîtres mots pour diriger nos actions de la transformation urbaine.

Accueillir ces Rencontres nationales du retour à la terre à Lourdes, c'est donc bien plus qu'un symbole. C'est un engagement concret, une preuve que notre ville et son territoire ont un rôle clé à jouer dans la transition écologique.

Madame la déléguée générale, vous avez choisi d'organiser cet événement à Lourdes et je vous en remercie. Je remercie également l'Agence des Pyrénées pour son travail inlassable de mise en réseau des acteurs. Un remerciement appuyé à Agora Pyrénées et à vous tous, participants de ces rencontres, qui avez fait le déplacement de toute la France pour venir dans notre cité.

Bienvenue à Lourdes!

Je vous souhaite une excellente journée d'échanges, de débats et de partage.